

Testimonio del personal responsable del proyecto.

“De la inversión que se ha hecho aquí en el Centro de Marcala, ha sido de mucho provecho el conocimiento adquirido en cada una de las áreas (agrícola, avícola y piscícola). Los jóvenes están contentos e incentivados, pues gracias al financiamiento de este proyecto y al esfuerzo de cada uno de ellos ha sido posible ver frutos del trabajo propio, por lo que decimos que en verdad satisface consumir lo que producimos.”

Julián Rodríguez, responsable del proyecto.
pág 4



SOLMAN

Solidaridad Manchega

SOLIDARIDAD, CRISIS Y DEMOCRACIA

Editorial

Se está escribiendo tanto sobre estos conceptos que, realmente, resulta difícil añadir algo que, además, resulte coherente y aporte alguna novedad a su esclarecimiento. Dentro de todos esos escritos, leía hace unos días un artículo en el que se argumentaba la pérdida de democracia –cosa que todos percibimos– pero achacándola a lo que el autor llama pereza intelectual. La verdad es que me llamó la atención, pues viene a decir que, desde la transición, nos hemos dejado llevar por lo inmediato, por el corto plazo, deslumbrados quizá por lo novedoso de nuestra democracia sin entrar en ella en profundidad y, por supuesto, sin tener en cuenta que la historia siempre es más larga que unas cuantas décadas de “bienestar”.

Tras una reflexión más detenida me pregunto si será pereza intelectual o, algo mucho peor y más grave, que yo denominaría pereza y cortedad intelectual. Porque cómo se puede explicar que no fuésemos capaces de ver que tanta prebenda y regalías, provenientes de Europa –necesaria ésta sin duda– se debían a la generosidad de los países del norte sin que por ello no se nos impusiera ninguna hipoteca, pérdida de soberanía, disminución de democracia, lo que a su vez genera merma en la capacidad de toma de decisiones, lo que también conlleva la pérdida de confianza de los ciudadanos al comprobar que su participación en la democracia no va mucho más allá de una simple pantomima, representada cada cuatro años. Pero, además, cortedad intelectual por no ver que subyacía una estrategia más sutil que derivaría en la pérdida de confianza en las instituciones, en lo público, dejando desprotegida a la población y generando una economía del miedo y, lo que es peor, una ideología del miedo. Sobre esto también he leído, esta vez no en un artículo, sino en un libro de Joaquín Estefanía, titulado “La economía del miedo”. Se ha roto el equilibrio que, durante décadas ha estado vigente, como en un pacto verbal, no escrito, entre democracia y mercado, asumiendo éste la hegemonía en detrimento de la democracia. Y esta ruptura, que produce la crisis, es la consecuencia inherente a las propias contradicciones del sistema. Con este sistema, el capitalismo –ahora en una etapa virulenta y voraz– siempre habrá crisis, lo que desemboca en profundizar más las desigualdades y las injusticias.

Desde nuestra ONGD, hemos venido defendiendo –y lo hemos escrito en alguna ocasión– que el Desarrollo no puede darse en un ambiente en el que no predomine la

democracia o lo que es lo mismo, en un ambiente en el que no predomine la seguridad de los ciudadanos al sentirse protegidos respecto de su trabajo, de su vivienda, de su salud, de la educación, de la justicia, de la atención a los mayores y a los niños, etc. Esto es lo que define la democracia, unas instituciones capaces de proporcionar unos niveles de vida dignos, que entienda a los seres humanos como sujetos de derechos, por el simple hecho de serlo. Cuando desde las ONG decimos que trabajamos por la Cooperación al Desarrollo, es eso exactamente lo que queremos decir, porque, entre otras cosas, entendemos que los Derechos Humanos deben estar muy por encima de la temporalidad y la espacialidad. ¡Qué más dará haber nacido en un lugar que en otro!

El Desarrollo no es sólo una cuestión económica, sino el grado en que nos convertimos procesualmente y siempre de forma inacabada en ciudadanos capaces de ser sujetos de nuestra historia y de la historia en unión, en cooperación con los demás y con la naturaleza. Y es así como la Cooperación y el Desarrollo adquieren la propiedad de la Reciprocidad, donde, desde la igualdad más radical, todos empujamos en la construcción de un planeta habitable por todos y para todos. De hecho cuánto aprendemos cada día unos de otros. Por el contrario, cuando nos posicionamos en niveles de existencia distintos, donde unos nos presentamos superiores a otros, nos convertimos en ganadores y perdedores, en verdugos y víctimas, en capaces e incapaces, en sujetos de derechos y privilegios y en “sujetos” que no tienen derecho a nada, excepto a cargar con el peso de los desmanes y abusos de los poderosos.

Desde SOLMAN, una vez más, os invitamos a seguir profundizando y a trabajar en la línea de fortalecer la Democracia, participando cada día más como ciudadanos y siendo parte activa de las decisiones que afectan a nuestras vidas y a la vida de los pueblos. Porque fortalecer la democracia significa fortalecer también la solidaridad y la cooperación al desarrollo y, al contrario, debilitar la democracia conlleva recortes en todos los sectores de la sociedad y también en solidaridad y en cooperación, lo cual, ya de por sí, es lo suficientemente preocupante y un indicador más que elocuente de la pereza y cortedad intelectual.

INFÓRMATE Y COLABORA CON SOLMAN
C/Azucena, 19, Entreplanta, Of. 3 - 13002 Ciudad Real
Teléfono y Fax: (+34) 926 25 47 07
solman@solman-ongd.org - www.solman-ongd.org

Puedes hacer tu APORTACIÓN en:
CAJA RURAL DE CIUDAD REAL;
Cuenta n.º: 3062 0051 57 2227068224

LA AVENTURA DE SER COOPERANTE

Mario Caballero
Pilar Ruiz Caballero

Hola soy Mario Caballero, hacía varios años que tenía la idea de irme de voluntario en un proyecto de cooperación, estaba buscando la oportunidad que mis estudios me dejaran el tiempo libre para poder hacerlo, y por fin eso ocurrió este verano.

Mi destino fue El Salvador un país muy pequeño situado en Centroamérica y del que muy poco se sabe desde aquí y desgraciadamente cuando se tiene noticias sobre este país, es para hablar de sus problemas de delincuencia y violencia.

Mi destino fue Joateca un pequeño pueblo situado en la región de Morazán, el cual hace prácticamente frontera con Honduras y esta hermanado con mi pueblo Alcolea de Calatrava. Es un pueblo en el que habitan unos 6000 habitantes. A nuestra llegada pues uno hace lo típico que es darse una vuelta para conocer el pueblo y lo más que me impresionaba es que se veía poca gente por la calle y muchos chicos pequeños en las aceras de las casas sin hacer nada, teniendo el pueblo un parque y una pista polideportiva para jugar, así que nos pusimos a jugar con ellos por las tardes enseñándoles juegos tradicionales de aquí, y cada tarde venían mas y mas y cada vez salía mas gente a verlos, con un gesto tan simple con eso dabas mucho entrenamiento a la gente pequeña y mayor.

Este hecho te hace reflexionar con que poco estos chicos sonríen y están contentos a pesar de los problemas que tienen y como empezaban a cambiar sus hábitos; antes, a las 7 de la tarde se iban a sus casas y ahora se quedaban jugando hasta las 9 y media. Es un caso muy curioso y viene por la educación que reciben estos chicos y ven de los mayores que es la falta de iniciativa de progresar y de hacer cosas nuevas, quedando reflejado no solo en esta acción sino cuando hablabas con los profesores diciendo es que, es nuestra cultura por tanto como dijo un salvadoreño de allí que trabaja en una ONG el principal problema es que son pobres de mentalidad y esto podría cambiar si a los chicos se les da otra educación.



Pero también tiene cosas de las que nosotros deberíamos aprender de ellos a pesar de las dificultades por las que pasa y lo poco que tienen te ofrecen todo, hay muchas actitudes que te hacen pensar mucho.

Por último mencionar que el pueblo me ha dado la oportunidad de conocer los paisajes mas bonitos que jamás he visto, son afortunados en la naturaleza que tiene con numerosos ríos y una abundante vegetación, aportando todo una mezcla impresionante.

Desde el día 9 de agosto de 2012 pasaría junto a otros dos cooperantes un mes en un pueblecito llamado Joateca, situado en el Departamento de Morazán. Cuando llegamos al aeropuerto J. Ernesto, coordinador de la zona de Morazán, nos esperaba con el cartel de FUNDAMUNI, la ONG encargada de coordinar nuestro proyecto en terreno. Para mí ha sido una gran suerte conocer a este hombre, uno de los que quizá más ha influido en mí a la hora de plantearme la vida desde otros puntos de vista y por supuesto destacaría la amabilidad y buen trato que tuvo en todo momento y la forma tan entretenida que hacía con sus conversaciones divertidas el recorrido mientras atravesábamos en “carro” El Salvador para llegar a nuestro destino. Y es que como bien relata la moraleja de un cuento “las personas pueden olvidar lo que les dijiste, las personas pueden olvidar lo que les hiciste, pero las personas nunca olvidarán como los hiciste sentir”.

Una vez que llegamos a Joateca nos recibió el alcalde, el cual se ha prestado a todo lo necesario y nos ha apoyado en cada momento de nuestra estancia allí. Al igual que todo el equipo de la alcaldía que no ha dejado en ningún momento de hacernos sentir como si estuviésemos en casa.

La parte del proyecto que tendría que desarrollar por mi parte implicaba trabajar con la población infantil y juvenil, y durante el tiempo que estuve allí, por las mañanas trabajaba en las aulas de infantil, apoyando a estas profesoras que tienen unas ganas inmensas de aprender. Tuve la oportunidad también de formar un club de lectura con niños de tercer grado, y que ha sido con los que más he disfrutado, quizá porque fue con los que más tiempo pasé y pude intercambiar con ellos historias, aprendiendo recíprocamente, ellos de mí y yo de ellos. Pude realizar también un club de teatro y además junto a otro de los cooperantes daba clases de inglés y de lengua. Cuando estás trabajando allí comprendes que se necesita mucho tiempo y esfuerzo, debido a la situación en la que se encuentra el Sistema Educativo. Hemos compartido, a través de experiencias y vivencias personales, la vida y rutina con los vecinos del pueblo, los cuales siempre nos han hecho sentir como una parte más de este pequeño rincón del Salvador. Hemos tenido la oportunidad también de viajar hasta el municipio de San José Las Flores, donde pudimos conocer el proyecto del turicentro en el que estuvo trabajando otro cooperante. Aquí destacaría igualmente el trato recibido por las hermanas de San José y por los demás representantes.



Así resumo mi experiencia en El Salvador. Ha sido la primera vez que he tenido esta oportunidad de ser cooperante y después de todo lo vivido espero que sean muchas más. Antes de tal vivencia, cualquiera puede pensar que con tus conocimientos puedes cambiar el mundo, y al regresar comprendes que muchas veces es el mundo el que te cambia a ti. Pilar Ruiz Caballero

Historia de un proyecto

Virginia Núñez

SOLMAN lleva a cabo proyectos que contribuyen a mejorar las condiciones de vida de las personas. El "Proyecto agropecuario ecológico para garantizar la seguridad alimentaria de un centro de 40 jóvenes indígenas lenkas, en el municipio de Marcala, departamento de la paz, honduras".

Acoes/ Solman/ Diputación de Ciudad Real 2011, es uno de los proyectos que se ha ejecutado en 2011-2012.

Granja avícola implementada por el proyecto.

Tras la visita de Patricio Larrosa a España, presidente de ACOES (Asociación Colaboración y Esfuerzo), nuestra contraparte hondureña, y transmitirnos las precarias condiciones de alimentación en las que se encontraban los/as jóvenes del Centro residencia de Marcala, vimos la necesidad de realizar este proyecto.

Las condiciones de extrema pobreza encontradas en las comunidades rurales hondureñas, están sin duda ligadas directamente a los casi inexistentes accesos a los servicios básicos. El proyecto realizado, se fundamenta en la defensa y promoción de los Derechos Humanos y responde a los Objetivos de Desarrollo del Milenio planteados en el año 2000.

El trabajo que viene realizando ACOES desde que inició su labor hace ya más de 13 años, tiene como objetivo final la reducción de la pobreza a través de la educación, formación y capacitación de jóvenes hondureños a los cuales se prepara para que sean agentes de desarrollo para sus comunidades y barrios.

El proyecto que os presentamos ha apoyado esta labor a través de medidas que garantizan la seguridad alimentaria de un grupo de 40 jóvenes indígenas lenkas que se encuentran en proceso formativo en un centro residencia del municipio de Marcala, en el Departamento de La Paz.

Estos jóvenes que conviven en el centro, mientras cursan estudios de bachillerato en diferentes centros escolares del municipio, fueron seleccionados/as por su interés en continuar estudiando y la imposibilidad de hacerlo en sus comunidades de origen, por la inexistencia de centros formativos, así como por la falta de recursos económicos de sus familias.

El centro, que fue creado con la financiación de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha (JCCM) a través

de un proyecto apoyado por Solman, ha sido sostenido hasta el momento gracias a los aportes de los socios/as colaboradores/as de la organización en España y Canadá. Este apoyo se ha traducido hasta el momento, en aportes económicos o en contenedores enviados desde estos países con alimento, equipamiento y material educativo. No obstante, este apoyo no es regular y en consecuencia, hay determinadas épocas del año en las que el centro se encuentra totalmente desabastecido de alimentos.

Por esta razón, en los últimos años, Acoes, gestor del centro, así como los/as propios/as jóvenes determinaban que era necesario reforzar su capacidad de autosostenimiento y reducir la dependencia del exterior, principalmente en un contexto como el actual, en el que es muy difícil obtener fondos públicos provenientes tanto del propio Estado como de la cooperación internacional. Esto hizo que se comenzaran a dar algunos pasos en torno a la producción agropecuaria dentro del centro y por iniciativa de ellos/as mismos/as, sin embargo, ésta no lograba desarrollarse adecuadamente debido a la falta de medios económicos y técnicos.

Este proyecto ha supuesto la mejora de esta situación, mediante las siguientes actividades:

- La creación de un huerto de hortalizas, así como la ampliación del área destinada al cultivo de los granos básicos: maíz y frijol (base de la alimentación en Centroamérica).
- La ampliación de la plantación de café y árboles frutales.

SOLMAN, Solidaridad Manchega, es una Organización No Gubernamental -ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.



**Fundación
Caja Castilla-La Mancha**

Agradecemos la colaboración de la Universidad y Fundación Caja Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.



- La implementación de un proyecto de piscicultura.

- La ampliación de una granja de gallinas y pollos.

A esto se sumó la capacitación de los/as jóvenes en la producción agropecuaria basada en una perspectiva ecológica, desde la utilización de los abonos y fertilizantes orgánicos hasta la recuperación de especies criollas (autóctonas).

Los/as jóvenes estuvieron acompañados en todo este proceso, por un/a monitor/a medioambiental (educador/a) que además les capacitó en temáticas transversales como género, medio ambiente, derechos humanos, participación, valores, etc... A la vez reforzó la implementación del proyecto productivo con la capacitación en la mejora de hábitos alimenticios y nutricionales.

A este personal se sumaron las personas encargadas de las capacitaciones del proyecto productivo (promotores



agrícolas e ingenieros agrónomos), facilitados por una organización local dedicada a la formación, la organización y el fomento de la emprendeduría económica.

Curso de formación

Ante la situación que vive la cooperación castellano-manchega con una ausencia total de recursos destinados a este fin por parte del gobierno regional, en SOLMAN hemos tenido que replantear y reorientar algunos aspectos de nuestra asociación. Con la convicción de que es posible y necesario seguir trabajando por un mundo más justo, nos propusimos buscar vías alternativas que nos permita continuar con nuestra labor y compromiso.

Con esta intención, nos pusimos en contacto con la fundación Ágora Social, que con la financiación de GlobalCaja, nos diseñó un curso de formación para aumentar y potenciar nuestras capacidades y recursos. Este curso tuvo lugar en el Colegio de Abogados de Ciudad Real durante los días 11, 12 y 13 de septiembre. Durante el mismo, hicimos un análisis de nuestra organización valorando nuestros puntos fuertes y nuestras debilidades, evaluamos posibles soluciones y consensuamos estrategias para la consecución eficaz de nuestros objetivos. Ahora, nos queda seguir trabajando para plasmar todo aquello que aprendimos en este curso.



Estimados Socios

La práctica desaparición de presupuestos destinados a cooperación y por tanto la enorme disminución de ingresos provenientes de las administraciones públicas ha obligado a SOLMAN a plantearse la imposibilidad de iniciar nuevos proyectos de cooperación en los países donde veníamos operando, y replantear la actividad global de nuestra asociación.

Aún así, seguimos convencidos de la necesidad de continuar con la labor de apoyo y cooperación con esos pueblos que necesitan nuestra ayuda, hasta conseguir un mundo en el que la pobreza sea erradicada y las desigualdades dejen de ser tan lacerantes.

Ese trabajo puede hacerse de muchas formas, y una de ellas pasa por la labor de sensibilización en el ámbito de nuestra propia sociedad, sensibilización que traerá como consecuencia el que cada vez más personas digan ¡basta! a este estado de cosas y den el primer paso para lograr que ello ocurra.

Para ello necesitamos vuestra ayuda; os pedimos vuestra colaboración en una CAMPAÑA DE CAPTACIÓN DE NUEVOS SOCIOS, para que nuestro número sea

nuestra fuerza y nos posibilite incidir ante los responsables políticos, sociales y económicos y que todas esas personas que se incorporen de nuevo se incorporen también a la tarea de entender que es preciso actuar y actuar ya, que las lacras de la pobreza, el desarrollo y la desigualdad no pueden ser toleradas en un mundo que de hecho tiene ya la capacidad de evitarlo.

Os pedimos que cada socio, ANTES DE FIN DE ESTE AÑO, presente a otras dos personas como socios de SOLMAN aportando los medios económicos que decidan y, sobre todo, aportando su capacidad, su fuerza y su convicción en todo lo anterior.

Este pequeño esfuerzo conseguirá que SOLMAN pueda continuar con sus objetivos, que no son otros que los que acabáis de leer.

Podéis acceder al formulario de colaboración a través de esta imagen QR con vuestro móvil, o a través de la siguiente dirección: www.solman-ongd.org



Actividades de Solman

Dentro del programa “Un Objetivo una Empresa”, promovido por SOLMAN y dirigido a asignar el reforzamiento de cada Objetivo de Desarrollo del Milenio a una empresa o sociedad concreta, el Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza Intersindical ha realizado una aportación



de 2.500 €, los cuales serán destinados a la consecución del Objetivo nº 2 “Conseguir la educación primaria universal” a través del mantenimiento de un comedor escolar infantil en Togo, al apoyo de becas de alumnos universitarios en Togo y América Central y al fortalecimiento de las actividades de educación para el Desarrollo en nuestra sociedad.

Desde el pasado año, 2011, el Colegio Oficial de enfermería de Ciudad Real adquirió el compromiso de apor-



tar a nuestra ONG la cantidad de 3.000 € hasta el año 2015, fecha propuesta para la consecución de los Objeti-

vos del Milenio, destinados a la consecución del Objetivo nº 6 “Erradicar la Malaria, el Sida y otras enfermedades infecto-contagiosas”. Dentro de este compromiso mutuo entre el Colegio y SOLMAN durante todo el mes de Septiembre se ha realizado la Exposición “Mirando al Sur, en el ecuador de los Objetivos de Desarrollo del Milenio” en la sala del Piano del Hospital General Universitario de Ciudad Real, la cual ha sido visitada por gran parte del personal sanitario y del público en general.

Nuestro amigo y colaborador habitual D. José Rodríguez Ballesteros hizo el pasado mes de mayo una aporta-



ción a SOLMAN de 2.500 € destinada al mantenimiento del comedor escolar infantil en Defalé, Togo, para el año 2012. En nombre de los más de 200 niños le expresamos nuestro reconocimiento y gratitud.

Continuamos recibiendo de nuestras contrapartes varias solicitudes de becas para estudios universitarios y de formación profesional. Apadrinar a un estudiante en África cuesta entre 300 y 450 € al año y en América alrededor de 900 € al año. Si alguno de vosotros ve que ésta puede ser una forma de cooperar al desarrollo, por favor, poneos en contacto con nosotros para más información.



Los recortes generan pobreza ¡Rebélate!



24.09.2012

La Alianza contra la Pobreza saldrá a la calle el próximo 17 de octubre, Día Mundial para la Erradicación de la Pobreza

La conmemoración del Día Mundial para la Erradicación de la Pobreza cobra este año especial importancia. La crisis y los continuos recortes están disparando el número de personas que viven la pobreza y sufren exclusión. Casi un 27% de la población española sufre esta situación. En todo el mundo, alrededor de 1.300 millones de personas viven en la pobreza extrema y casi 1.000 millones pasan hambre y no tienen acceso al agua potable y otros servicios básicos como la salud y la educación.

La Alianza contra la Pobreza (una plataforma que reúne a ONGD, movimientos sociales, sindicatos, plataformas ecologistas, feministas, religiosas, etc.) convoca a concentraciones el día 17 de octubre, en que se conmemora el Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza, para manifestar el rechazo a los recortes y recordar que hay otra forma de hacer política. La política de recortes empobrece a la población en España y en todo el mundo.

El 17 de octubre, a las 19h en la Plaza Mayor de Ciudad Real y en otras ciudades (busca la cita en www.rebelate-contralapobreza.org)

A los continuos recortes en Sanidad, Educación y Servicios Sociales, -que nos mantienen muy por debajo de la media de la UE en gasto social (22,7% en España frente al 30% UE)- se suma el tijeretazo a las partidas destinadas a Cooperación y Desarrollo. En los presupuestos de 2012, el presupuesto del Ministerio de Exteriores y Cooperación disminuyó el 54,4% y el de la Agencia Española de Cooperación y Desarrollo (AECID), un 56,4%. Así, la cooperación al desarrollo se queda con prácticamente la mitad de las partidas que lo financiaban. La situación aún puede

empeorar en los presupuestos de 2013, que se empezarán a tramitar en unas semanas.

Por todo ello, la Alianza contra la Pobreza reivindica que hay alternativas a los recortes y a los rescates. El Estado pierde alrededor de 90.000 millones de euros cada año por el fraude fiscal, 11 veces más que lo que ha destinado este año a la Sanidad, los Servicios Sociales, la Educación, la Cooperación y la Ley de Dependencia.

Más información: pobrezacero@pobrezacero.org

